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委員訪談

產教融合促發展 政企聯手育匠才

對霍啟智而言，政協在國家的新時代發展中扮演
着重要角色，而擔任政協委員，是榮譽，更是

責任。自己身為陝西省政協委員，為省的發展出謀劃
策，並讓政府把這些建議制定成與民生相關的可行性
方針政策，乃職責所在，當努力有所作為。「我於年
初向省政協提交了名為《關於產教融合促發展 政企聯
手育匠才的建議》的提案，雖然這只是第一次嘗試，
但它卻是經過廣泛的調研學習和多方了解後才形成
的，希望能為當地的經濟和民生帶來具體效益。
霍啟智在提案中指出，深化產教融合對陝西省全面提
升專業教育質量、擴大就業創業、促進經濟轉型發展具
有重大意義。但面對當前產教融合工作存在覆蓋面不
廣，內生動力不足、融合力度不深等問題，他建議透過
建立產教供需資訊平台、打造多元技能培訓體系、加大
政策支持激勵力度等三大方向，培育陝西經濟發展新動
能，以陝港人才、教育互補、互促優勢，助力兩地高品
質發展。「建立產教供需信息平台的目的是為了解決企
業和院校信息不對稱、渠道不通暢的問題。通過這一平
台，我們可以及時發布企業的培養需求、實習實訓機
會、崗位需求，同時也包括院校的專業設置和培訓定製
信息，從而推動產教信息互動共享，暢通合作渠道。

他強調，國家要
均衡發展，必須重
視起技術人才，尤
其是專門的技術人
才的培養和發展，
不能所有的人只會
拿筆桿讀大學，也
要結合實際情況增
加技術人才的儲
備。而產教融合對

於培養高素質技能人才至關重，建
議相關的人社、教育部門可通過創
新職業教育模式，加大院校在財政
投入、師資力量、課程設計等方面
的改革力度，為培養高技能人才打
下堅實基礎。「我們需要根據企業
的具體需求來定製課程，以確保培
訓的實效性；亦可透過組建『企業
講師團』、創建勞模創新工作室等
各種措施，助推企業技術難題的攻
關，激發內生動力。在政府層面，
政策支持和激勵同樣不可或缺，建
議通過優先本地實習的激勵政策、產業工人學歷水平
提升的補助政策，例如各級評先表彰向產業工人、技
術人才傾斜，在員工中弘揚勞模精神、勞動精神、工
匠精神等，藉此激勵帶動產業工人提升工作和技能素
質，從而實現匠心築夢，技能報國。

承家族政協情懷 愛國愛港獻力量
在霍啟智的話語中，充滿了他對陝西經濟民生的重

視和關顧，從中亦說明了其履職之路雖短，但成長速
度頗快，貢獻成果甚豐。毫無疑問，霍啟智履行政協
職責的責任感和使命感，源於霍家的家國情懷和對國
家發展的無比信心。「我爺爺霍英東那一代人，從小
經歷過戰火的洗禮，經歷過很多磨難，而他本人因受
到愛國人士的感染，堅定地在香港默默耕耘，無限量
支持國家。他是改革開放後第一批投資內地建設祖國
的港商，對國家起步時期的發展貢獻極多。」
霍啟智的祖父霍英東生前為全國政協副主席，其父

輩及同輩的家族成員中，亦有多位身為全國或省級政
協委員，如今，他也加入了政協這個大家庭，希望能
夠以他們為榜樣，發揮自己的長處，為國家多作貢
獻。「在政協中認識了不少新的面孔，對陝西有了更

深入的了解，希望能夠發揮雙重作用，促
進陝港兩地的合作交流。還要一提的是，
我們家族的霍英東基金會在南沙的深耕，
不僅僅是經濟投資，更是對教育、文化和
社會責任的承擔。南沙科技創新中心孵化
器的建設，將為年輕人提供實踐和創新的
平台，激發他們的創造力和想象力，為國
家的發展貢獻力量。」
事實上，霍啟智時刻關注着陝港的發展
動態，以促進兩地尤其是青年間的交流合

作為己任。身兼香港政協青年聯會常務副主席的他表
示，自己與該會一同成長，見證着歷屆執委上下一
心，秉持關愛青年、服務社會的宗旨，日益壯大，目
前會員人數已增至2000人。未來將繼續運用政青平台
及發揮政協委員的雙重作用，團結發展香港的積極力
量，進一步引領青年融入國家發展大局。「過去幾年
因疫情關係，陝港兩地青年的交流雖然受到一定程度
的影響，但活力依然蓬勃。現時一切復常，我將繼續
學習並貫徹好習近平主席在慶祝香港回歸祖國25周年
大會上提出的『四個必須』 『四點希望』的講話精
神，積極促進陝港青年交流合作、共同進步。」

促陝港合作交流 願祖國昌盛富強
談到國家和香港的發展前景，霍啟智表示，面對貿

易戰和不穩定的國際形勢，危中見機，利用當前機遇
走出新路是關鍵。他建議吸引中歐、北歐高科技含量
的中小企業到內地發展，尤其可在儲能、太陽能晶
片、鋰電、電動車等領域加強合作，以發掘中國市場
潛力，推動經濟高質量發展。「『一帶一路』倡議中
的基建工程為香港帶來了提供專業服務的機遇。憑藉
其完善的法律系統和國際城市地位，可以發揮『引進
來、走出去』的橋樑作用，為內地企業走向國際市場
提供助力。」
霍啟智對祖國未來的發展充滿信心，藉中華人民共

和國成立75周年之際，他祝願祖國昌盛富強，在2030
年前GDP超越美國。他強調，自己這樣說絕不是空
話，「中國堅持走實體經濟這條路是非常正確的，只
要我們堅定信心、穩扎穩打，這個目標必定能實
現。」他最後期望能通過自己的不懈努力，促進陝港
兩地的合作交流，為國家的繁榮穩定和人民的生活幸
福，貢獻更多的智慧和力量。

秉承家族濃厚的愛國愛

港精神，陝西省政協委

員、香港霍英東基金會董

事霍啟智，矢志為國家發

展貢獻心力。自投身政協

工作以來，他積極肩負起

繼承與創新的雙重使命，

以實際行動支持國家現代

化進程，在產教融合、經

濟轉型和青年培養方面提

出前瞻性建議，冀為陝港

兩地的交流合作，開創共

贏新局面。

◆陝西省政協委員、香港霍英
東基金會董事霍啟啟智
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◆作為香港政協青年聯會常務副
主席，霍啟啟智以實際行動促進陝
港青年交流合作、共同進步。

霍啟智：發揮雙重積極作用譜寫陝港共贏篇章

◆霍啟啟智（右二）於今年一月參加政協陝西省第十三屆委員會第二次會
議，與部分港區政協委員合照。

◆霍啟啟智的祖父霍英東生前為
全國政協副主席，其父輩及同
輩的家族成員中，亦有多位身
為全國或省級政協委員，如
今，他也加入了政協這個大家
庭，希望能夠以他們為榜樣，
發揮自己的長處，為國家多作
貢獻。

林顥伊解釋道：「以往包括自己在內，很多時候
都會先將目光聚焦於香港。然而，香港市場終

歸存在一定局限。香港人口約700萬人，而整個大灣
區則有約8,600萬人。人口眾多意味着整個生態圈能
夠容納不同的文化、想法和喜好，市場擴大了，機遇
自然也增多。」她欣喜地看到，如今的香港青年比以
往更願意前往內地了解國情，並且相信吃喝玩樂是了
解內地最直接的第一步。漸漸地，香港青年會開始發
掘大灣區不同城市的優勢產業和機遇。「這就如同我
們去其他地方旅遊，起初當然是吃喝玩樂，但次數多
了，人們就不再滿足於此，自然會想要更深入地了解
當地的其他事物、歷史以及經濟發展等情況。」
特區政府政制及內地事務局拍攝了眾多節目，介紹
港人在大灣區內地城市創業的故事，當中的主人公們
抓住先機，依據個人背景及興趣，在灣區內地城市創
業，涵蓋物聯網、服裝品牌網店、環保廚餘、健身中
心、茶園、幼學園等領域。林顥伊表示，大家能夠明
白，部分產業在香港難以發展，或者即便發展，成本
及門檻必定高於內地，且市場也不如整個大灣區廣
闊。「我記得其中一個故事，談及一位青年在肇慶發
展茶園，茶園面積達1200畝，年產量達5萬斤。這兩
個數字，在香港幾乎不可能實現，但在大灣區內地城
市，不可能卻變為可能。」
林顥伊續稱，內地大灣區範圍雖大，但對於青年來
說，眼光還應放眼世界。「當認真去外地了解人家的
市場和發展狀況，就會發現，這個世界無比廣闊。」
她舉例，在2019年隨一帶一路總商會等參與了「古道
新行探索帶路」的一帶一路青年考察團，發現越南發
展迅速，機會眾多。去年，由一帶一路總商會青年事
務委員會、香港經濟民生聯盟青年委員會及香港政協

青年聯會共同主辦
的香港青年工商專
業界「一帶一路」
考 察 團（ 馬 來 西
亞），她負責帶隊，
擔任考察團三位團
長之一。「《區域
全面經濟夥伴關係
協定》（RCEP）涵
蓋十多個經濟體，
約22億人口，有著
全球接近 3成的貿
易量，這是一個極
為龐大的世界。香
港作為國際貿易中
心，RCEP對我們至關重要，而且我們還有專業服務
及投資等高增值產業，可以為各RCEP經濟體做出貢
獻。我期望香港有更多青年了解RCEP的機遇。」
即將擔任香港青年聯會主席的林顥伊，希望青聯能

夠成為推動青年關注國際事務的平台。她指出，青聯
的工作在於引發青年對國際事務的關注，激發他們的
興趣，促使他們邁出第一步，進而讓他們能夠「有機
地」自主學習。「大家想要學習，只要上網查找，便
能獲取眾多信息，但我們要激發他們的興趣，令他們
能夠自主學習。」
林顥伊認為，應重點推動香港青年在以下幾方面培養

興趣。「首先，要了解不同國家的價值觀和文化，懂得
這些，自然能夠拉近兩地的民心。其次，是語言，以往
學生只學習中文和英語，但時至今日，香港青年應具備
多一種語言能力。能夠說對方的語言，對方才會感到被

尊重，從而建立信任，阿拉伯語和
俄語都有很大的市場。最後，希望
能讓香港青年有勇氣打破固有框
架，發揮更大的創意。」
她強調，整個RCEP都充滿青年
人口紅利，而香港的青年富有活力
且極具創造力，是香港開拓RCEP
市場的至關重要的力量。「我們要
做到，讓各國青年多交流、多合
作，做好民心相通的工作。」

林顥伊：放眼大灣區及世界助港青把握發展機遇
習近平總書記曾指出：

「青年興，則香港興；青

年發展，則香港發展；青

年有未來，則香港有未

來。要引領青少年深刻認

識國家和世界發展大勢，

增強民族自豪感和主人翁

意識。」江蘇省政協常

委、候任香港青年聯會主

席林顥伊強調，鑒於世界

格局近年的變化以及香港

的定位，香港青年的視野

應更廣闊，從香港延伸至

整個大灣區，乃至放眼世

界，以把握大時代的重大

機遇。

◆江蘇省政協常委、候任香港青
年聯會主席林顥伊

◆2023年7月26日至29日，香港青年工商專業界「一帶一路」考察團（馬來西亞）獲正在
率團訪問當地的特首李家超接見。一帶一路商會青年事務委員會主任林顥伊為考察團團長。

◆2023年11月13日第二屆「一帶一路」青年發展高峰
論壇，林顥伊代表一帶一路總商會青年事務委員會，分
別與菲律賓菲華商聯總會、香港印尼研究學社簽訂合作
備忘錄，協議共同做好「國際青年僑商協作平台」。

◆香港青年聯會顧問團成員與
第32屆後任主席團成員合照。
林顥伊當選青聯首位女主席。

◆林顥伊代表香港青年聯會參加在北京首鋼園舉辦的2023
年世界青年發展論壇，介紹「青年宿舍計劃」專案。


